

Ciudad de México, 28 de abril de 2023.

Versión estenográfica de la Segunda Sesión Ordinaria de la Región Centro Occidente del Sistema Nacional de Transparencia.

Mariela del Carmen Huerta Guerrero: Muy buenas tardes a las y los integrantes de la Región Centro Occidente que nos acompaña en esta Segunda Sesión Ordinaria del 2023.

Agradezco su atención y asistencia a esta sesión remota con múltiples sedes.

Siendo las 12 horas con 8 minutos del día viernes 28 de abril del presente año, antes de iniciar nuestra sesión solicito de la manera más atenta a la Secretaria de la Región proceda con el pase de lista de asistencia y verificación del quórum legal.

Adelante, por favor.

Ana Cristina García Nale: Con gusto, Coordinadora.

De conformidad con los términos de la convocatoria respectiva y con fundamento en el artículo 61 de los lineamientos para la organización, coordinación y funcionamiento de las instancias de los integrantes del Sistema Nacional de Transparencia, procederé a desahogar el punto 1 del Orden del Día correspondiente a la lista de asistencia, declaración de quórum legal y apertura de la sesión, para lo cual pasaré lista a efecto de verificar la existencia del quórum legal.

Para tales efectos voy a nombrar la entidad federativa a la que pertenecen y posteriormente los citaré por su nombre para dejar constancia de quién o quiénes lo representan.

Les comunico que daré un tiempo razonable para escuchar su respuesta y que todas y todos ustedes tengan tiempo para activar su micrófono.

Asimismo, y en atención a todos los integrantes me permito de la manera más respetuosa solicitar su apoyo verificando el nombre del usuario con el que aparecen en esta plataforma digital, así como

solicitar el apoyo a todas aquellas personas que nos acompañan en representación de alguna Comisionada o Comisionado para que al momento del pase de lista proporcionen el nombre de la entidad federativa, nombre de a quien representan y su nombre completo; lo anterior con el objeto de facilitar su registro en la versión estenográfica y posteriormente para la realización del proyecto del acta respectiva que la Secretaria Ejecutiva del Sistema Nacional de Transparencia nos hará llegar de esta sesión.

Procedo.

Aguascalientes, Marcos Javier Tachiquín Rubalcava.

Aguascalientes también, Mónica Janette Jiménez Rodríguez.

Aguascalientes, Jorge Armando García Betancourt.

Oscar Mauricio Guerra Ford: Perdón, yo creo que Bosel no está porque está en días inhábiles por la Feria de Aguascalientes. Entonces, no están trabajando, yo creo que ese es el motivo de su ausencia. Perdón, gracias.

Ana Cristina García Nale: Gracias, Oscar.

El estado de Colima, Francisco José Yáñez Centeno y Arvizu.

Francisco José Yáñez Centeno y Arvizu: Presente.

Ana Cristina García Nale: También de Colima, Nora Hilda Chávez Ponce.

Nora Hilda Chávez Ponce: Presente. Buenos días a todos.

Ana Cristina García Nale: Gracias, Nora.

También de Colima, César Margarito Alcantar García.

Por el estado de Guanajuato, Mariela del Carmen Huerta Guerrero.

Mariela del Carmen Huerta Guerrero: Presente, Comisionada Ana Cristina.

Ana Cristina García Nale: Gracias, Mariela.

También del estado de Guanajuato, Juan Sámano Gómez.

Del estado de Jalisco, Salvador Romero Espinosa.

Eduardo Arriola: Presente en ausencia.

Ana Cristina García Nale: También del estado de Jalisco, Pedro Antonio Rosas Hernández.

Pedro Antonio Rosas Hernández: Presente, buenos días. En representación del pleno.

Ana Cristina García Nale: Gracias, Pedro.

Del estado de Michoacán, Abraham Montes Magaña.

Abraham Montes Magaña: Presente. Muy buenos días, Secretaria.

Ana Cristina García Nale: Gracias, Abraham.

También del estado de Michoacán, Areli Yamilet Navarrete Naranjo.

Areli Yamilet Navarrete Naranjo: Hola, Ana Cristina. Muy bonito día a todas y a todos.

Ana Cristina García Nale: Buen día. Gracias, Areli.

Del estado de Nayarit, Ramón Alejandro Martínez Álvarez.

Alejandra Langarica Ruiz: Alejandra Langarica, presente. A nombre de todo el pleno del Instituto de Nayarit.

Ana Cristina García Nale: Gracias, Alejandra, buenas tardes.

Del estado de Querétaro, Javier Marra Olea.

Javier Marra Olea: Presente. Buenas tardes para todos.

Ana Cristina García Nale: Gracias, Javier.

Del estado de Querétaro también, Alejandra Vargas Vázquez.

También del estado de Querétaro, Octavio Pastor Nieto de la Torre.

Octavio Pastor Nieto de la Torre: Presente.

Ana Cristina García Nale: Gracias, Octavio.

Del estado de San Luis Potosí, David Menchaca Zúñiga.

David Menchaca Zúñiga: Hola, buenas tardes, Secretaria. Buenas tarde a todos. Presente.

Ana Cristina García Nale: Gracias, David.

Servidora Ana Cristina García Nale, presente.

José Alfredo Solís Ramírez, también del estado de San Luis.

Por el estado de Zacatecas, Fabiola Gilda Torres Rodríguez.

También Zacatecas, Samuel Montoya Álvarez.

Y también de Zacatecas, Nubia Coré Barrios Escamilla.

Bien. Una vez dado el pase de lista, Coordinadora, le comento que contamos con la asistencia de cinco o más entidades federativas, por lo que contamos con quórum para sesionar siendo las 12:14 horas puede ser declarada instalada la Segunda Sesión Ordinaria de la Región Centro Occidente.

Mariela del Carmen Huerta Guerrero: Muchas gracias, Secretaria.

Si es tan amable podría usted desahogar el punto número 2 del Orden del Día.

Ana Cristina García Nale: Con gusto, Coordinadora.

En desahogo del punto 2 del Orden del Día, referente a la aprobación de éste, mismo que se circuló previamente en conjunto con la convocatoria para esta sesión y que incluye los siguientes puntos:

1. Lista de asistencia, declaración de quórum legal y apertura de la sesión.
2. Lectura y, en su caso, aprobación del Orden del Día.
3. Lectura y, en su caso, aprobación del Acta de la Primera Sesión Ordinaria de la Región Centro Occidente del Sistema Nacional de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales, identificada con el número SNT/RCO/ACTA/27/01/2023-ORD01, celebrada el día 27 de enero del 2023.
4. Presentación del informe sobre el avance del Plan Anual de Trabajo de la Región Centro Occidente 2023.
5. Presentación y, en su caso, aprobación del micrositio web de la Región Centro Occidente del Sistema Nacional de Transparencia.
6. Propuesta de firma de convenio con el Instituto de Acceso a la Información Pública para el estado de Guanajuato (IACIP), para la donación del SICOV Guanajuato (Sistema de Verificación de Obligaciones de Transparencia y Comunicación de los Sujetos Obligados).
7. Propuesta de Firma de Convenio con la Universidad Autónoma de Nuevo León, Instituto Estatal de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales de Nuevo León, y los estados que así lo determinen y su respectiva universidad para la implementación de la asignatura de ética, transparencia y cultura de la legalidad a nivel licenciatura.
8. Informe de la Firma del Convenio General de Colaboración entre el Sistema Nacional de Transparencia y la Asociación Mexicana de Fiscales Electorales, realizado el pasado 31 de marzo del 2023.

9. Asuntos Generales.

10. Síntesis de acuerdos de la sesión.

11. Clausura de la sesión.

Una vez dada la lectura del Orden del Día y toda vez que se trata de una Sesión Ordinaria, pregunta a las y los integrantes de esta Región si alguno de ustedes desea el uso de la voz para enlistar algún tema en Asuntos Generales.

Bien, es Mariela y Javier Marra.

Mariela del Carmen Huerta Guerrero: Muchas gracias, Secretaria.

Solicitaría de la manera más atenta registrar en este apartado la invitación que nos realiza la Comisión de Asuntos de Entidades Federativas y Municipios, en representación la coordinadora Tanibet Ramos Reyes, en aras de poder dar lectura al presente documento que fue turnado a nuestros correos electrónicos.

Samuel Montoya Álvarez: Buenos días. Una disculpa, para integrarlos, Zacatecas, una disculpa por los minutos tarde, pero ya estamos aquí.

Ana Cristina García Nale: Gracias, Samuel.

Perfecto, Mariela.

Y ahora Javier Marra, por favor, el otro punto del Orden del Día.

Javier Marra Olea: Gracias, Ana Cristina.

Simplemente para extender una invitación a las semanas universitarias por la transparencia acá en Querétaro.

Muchas gracias.

Ana Cristina García Nale: Muy bien, Javier.

Una vez anexados al Orden del Día en asuntos generales, en el punto número 9, la invitación de la Comisión de Entidades Federativas a cargo de la Comisionada Tanibet y la invitación de la Semana por la Transparencia en el estado de Querétaro a cargo del Comisionado Javier Marra, le informo, Coordinadora, que son los dos únicos puntos que se adhieren a este Orden del Día y doy paso a su intervención.

Mariela del Carmen Huerta Guerrero: Muchísimas gracias.

Si es tan amable nuevamente, Secretaria, de someter a aprobación el Orden del Día de la presente sesión.

Ana Cristina García Nale: Con gusto, Coordinadora.

Se somete a consideración de todas y todos ustedes en el Orden del Día, el cual fue enviado nuevamente y que acaba de ser leído, por lo que les solicito levantar la mano los que estén a favor. Gracias.

Ahora solicito que se manifiesten oralmente y levantando su mano los que estén en contra. Gracias.

Coordinadora, le informo que el Orden del Día de esta sesión ha sido aprobado por unanimidad.

Mariela del Carmen Huerta Guerrero: Muchísimas gracias.

Si es tan amable de proseguir con el siguiente punto del Orden del Día.

Ana Cristina García Nale: Con gusto, Coordinadora.

En desahogo del punto 3 del Orden del Día, referente a la Lectura y, en su caso, aprobación del Acta de la Primera Sesión Ordinaria de la Región Centro Occidente del Sistema Nacional de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales identificada con el número SNT/RCO/ACTA/27/01/2023-ORD01, celebrada el día 27 de enero del 2023.

En votación económica consulto a ustedes si se dispersa la lectura de ésta, misma que se les hiciera llegar previamente anexa a la

convocatoria, por lo que les solicito que levanten la mano los que estén a favor. Gracias.

Ahora solicito que se manifiesten oralmente y levantando su mano los que están en contra. Gracias.

Coordinadora, le informo que ha sido aprobado por unanimidad la dispensa de la lectura del Acta de la Primera Sesión Ordinaria de la Región Centro Occidente del Sistema Nacional de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales, celebrada el 27 de enero del 2023.

Es cuanto.

Mariela del Carmen Huerta Guerrero: Muchísimas gracias, Secretaria.

Le pido nuevamente sea tan amable y siga, por favor, con el desahogo del siguiente punto.

Ana Cristina García Nale: Con gusto, Coordinadora.

Continuando con el desahogo del punto someto ante los integrantes de la Región Centro Occidente del Sistema Nacional de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales, la aprobación del Acta de la Primera Sesión Ordinaria de la Región Centro Occidente del Sistema Nacional de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales, identificada con el número SNT/RCO/ACTA/27/01/2023-ORD01, celebrada el 27 de enero del 2023. Por lo que amablemente solicito que se manifiesten en la forma acostumbrada levantando su mano a los que estén a favor. Gracias.

Ahora solicito que se manifiesten levantando su mano y de forma oral los que estén en contra. Gracias.

Coordinadora, le informo que por unanimidad fue aprobada el Acta de la Primera Sesión Ordinaria de la Región Centro Occidente del Sistema Nacional de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales, celebrada el 27 de enero del 2023.

Mariela del Carmen Huerta Guerrero: Muchísimas gracias, Secretaria.

Si es tan amable de desahogar el siguiente punto del Orden del Día.

Ana Cristina García Nale: Con gusto, Coordinadora.

Para el desahogo del punto 4 del Orden del Día, se presenta el Informe sobre el Avance del Plan Anual de Trabajo de la Región Centro Occidente 2023.

Coordinadora, le cedo el uso de la voz.

Mariela del Carmen Huerta Guerrero: Muchísimas gracias, Comisionada Ana Cristina.

Me voy a permitir tener a la vista la siguiente presentación en aras de poder dar cuenta a este órgano colegiado de los avances que tenemos en atención al plan de trabajo que fue estipulado para el presente año en que su servidora funge como coordinadora.

Es importante citar en primer término, y ustedes tienen a la vista esta vinculación que hemos tenido con las diferentes comisiones temáticas del Sistema Nacional de Transparencia en aras, sobre todo, de sumar de manera conjunta a los objetivos y metas establecidas como parte de este plan de trabajo de la Región, lo que lleva implícito el trabajo que se atiende de manera transversal con cada una de las comisiones.

La primera reunión la tuvimos con el Comisionado Luis Gustavo Parra Noriega, quien es el Coordinador de la Comisión de Vinculación, Promoción, Difusión y Comunicación del Sistema Nacional de Transparencia, el día miércoles 22 de febrero del presente año.

Tuvimos también este enlace de comunicación y atención con la Comisionada María Teresa Treviño Fernández, Coordinadora de la Comisión de Gobierno Abierto y Transparencia Proactiva del Sistema el 23 de febrero del 2023.

De igual manera tuvimos este acercamiento con la Comisionada Magda Eugenia de Jesús Lozano Ocman el día 6 de marzo del 2023, quien

preside la Coordinación de la Comisión de Tecnologías de la Información y Plataforma Nacional de Transparencia del Sistema.

Y tuvimos también este acercamiento con la Comisionada Guadalupe Ramírez Peña, Coordinadora de la Comisión de Capacitación, Educación y Cultura del Sistema; reitero, esto en aras de trabajar de manera conjunta aquellos proyectos o metas que consideramos establecidas en el presente plan de trabajo y sumar de manera significativa a estos esfuerzos que estamos realizando.

Me voy a permitir dar pauta y señalar las líneas estratégicas que tenemos consideradas en este Plan de Trabajo, lo que corresponde a cada una de ellas y las acciones que se han derivado en atención al seguimiento al plan en alusión.

La primera línea estratégica es extender el conocimiento de los derechos humanos de información y privacidad a través de propuestas de promoción, difusión, comunicación y vinculación interinstitucional entre los organismos garantes de la Región.

Es en este mismo sentido que reporto el siguiente avance.

1. Se llevó a cabo, se realizó la creación de un grupo de WhatsApp con la participación de los nueve organismos garantes. Esto nos permite tener una comunicación directa eficiente para poder atender diferentes temas de los cuales en un momento voy a participarles, no sin dejar de señalar que en su momento se les solicitó a cada una y uno de ustedes su anuencia para dar pauta a la creación de estos grupos de interacción como una parte de la comunicación eficiente y un canal que fluye de una manera muy asertiva.

Tenemos también la elaboración del Manual de Imagen para usar en los materiales gráficos de la Región. Este insumo ya fue compartido a través de estos grupos de WhatsApp con los enlaces de comunicación de los organismos garantes, vamos a mostrar en este momento este manual para que ustedes puedan tener a la vista las plantillas, esta imagen gráfica con la que se está utilizando, publicando, socializando la información de la Región a efecto de que ustedes puedan contar con el conocimiento de este apartado y lo que se está trabajando.

Tenemos esta imagen gráfica que estamos utilizando para algunas felicitaciones, para algunas plantillas, para el desarrollo de alguna información, las hojas membretadas que ustedes también tienen a la vista con el logo de cada uno de los órganos garantes que conformamos la presente Región y que se traducen en estas plantillas que hemos venido habilitando y, por supuesto, también aquellas que utilizamos en los banners, personificadores, plantillas de Power Point, la tipografía, el uso de texto que estamos utilizando entre estas propuestas.

Ustedes tienen a la vista también estos personificadores que, en su caso, fueron utilizados en la Primera de las Sesiones Ordinarias.

Tenemos también como segundo punto la cobertura de actividades de la Región Centro Occidente, así como de los organismos garantes que integran la Región, estamos justamente en estas estrategias de promoción y difusión de estas actividades que realizamos con un mayor alcance.

También de manera permanente se replican las publicaciones de los organismos garantes de la Región y así como también todo lo que se publica a través del INAI y el Sistema Nacional de Transparencia, y sí les puedo referir que se ha trabajado en este punto de una manera muy significativa.

También se ha dado seguimiento a la difusión de los eventos y actividades de la Coordinación de la Región; también la difusión de eventos y actividades de los organismos garantes de la Región del INAI, llevamos más de 100 actividades que se han replicado y se han compartido en las dos cuentas de las redes sociales con las que contamos que es Twitter y Facebook, y las temáticas sobre las cuales se ha trabajado o se ha replicado, nuestras páginas son concursos nacioNale, informe de actividades de los órganos garantes locales de la Región, semanas universitarias por la transparencia que varios de ustedes tienen en la puerta estas actividades, en el caso de Nayarit en este momento se están llevando a cabo.

También se llevó a cabo la Ruta de la Privacidad en algunos órganos garantes de la Región y la fiesta de la verdad en el ITEI de Jalisco.

Ustedes a continuación pueden apreciar de una manera gráfica estas publicaciones que se han realizado, reitero, en Twitter en nuestra página de Facebook y que ha dado un alcance, una manera de seguir socializando para poder atender la importancia.

Quiero destacar dentro de estas publicaciones lo que corresponde a este pronunciamiento que se realizó por parte de los organismos garantes del país, como una manera de manifestar nuestro apoyo y solidaridad con el INAI ante los hechos que están aconteciendo.

Esto es en cuanto a la línea estratégica número 1.

La línea estratégica número 2 me permito dar lectura.

Articular esfuerzos interinstitucionales entre los organismos garantes de la Región para la socialización de la Plataforma Nacional de Transparencia como medio para que la ciudadanía ejerza su derecho humano de acceso a la información.

Doy cuenta del avance que se ha tenido bajo las acciones que se han establecido en esta línea.

1. La creación del directorio actualizado de las personas titulares de Tecnologías de la Información de la Región, con lo cual se mantiene un contacto permanente a través también de un grupo de WhatsApp.

El día 17 de abril del presente año se sostuvo una reunión virtual con los Directores de Tecnologías de Información de los nueve órganos garantes de la Región que lo conforman donde se presentó este plan de trabajo que estamos socializando y que estamos llevando a cabo en coordinación con la Comisión de Tecnologías de la Información y la Plataforma Nacional de Transparencia del Sistema Nacional de Transparencia.

En mayo del 2023 se tiene programado solicitar al INAI conforme al diagnóstico generado por parte del área de Tecnología de la Información, estas capacitaciones de socialización sobre el uso, aprovechamiento de la Plataforma Nacional de Transparencia en los órganos garantes locales de la Región.

En mayo del 2023 se llevará a cabo la realización de unas mesas de trabajo de manera virtual denominada Buenas Prácticas del uso de la Plataforma Nacional de Transparencia con los Directores de Tecnologías de la Información de la Región, y en junio se realizarán mesas de trabajo con el fin de homologar el acceso, un botón de enlace a la consulta de obligaciones de transparencia dentro de los portales web institucionales de cada uno de los sujetos obligados de los órganos garantes de la Región con base, esto es bien importante destacar o mencionar, en el análisis específico realizado por las áreas de Tecnologías de la Información que a través de ello nos participarán aquellos insumos y, en su caso, manifestarán el interés de homologar este acceso al botón de enlace para la consulta de obligaciones de transparencia de cada uno de los sujetos obligados que conforman cada uno de los órganos garantes de la Región. Esto es en cuanto a la línea estratégica número 2.

Continuamos con la número 3 que hace alusión a lo siguiente:

Impulsar actividades relacionadas a promover y compartir aquellas buenas prácticas identificadas en cada una de las estrategias desarrolladas con los órganos garantes al interior de su institución vinculadas con el ejercicio del derecho de acceso a la información y la protección de datos personales.

En este contexto el avance con el que se cuenta al día de hoy es que se realizó un contacto o una vinculación con el maestro Gabriel Cortés López, encargado del despacho de la Secretaría Técnica y Director de Vigilancia, Análisis y Gestión Documental de la Comisión Estatal de Garantía de Acceso a la Información Pública del estado de San Luis Potosí. En breve se va a formalizar con dicho órgano garante de este estado que sea parte o sea sede del foro regional de Buenas Prácticas de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales, y tenemos como fecha tentativa a realizarse el día 30 de junio del 2023.

Quiero hacer una acotación. Esto estaría enlazado con este proyecto que nos participó nuestro Coordinador Nacional, el Comisionado Abraham Montes, en atención a este diagnóstico de fortalecimiento por parte de los órganos garantes que se traduce en compartir aquellas buenas prácticas o, en su caso, necesidades muy específicas que

vamos a detectar en cada uno de nuestros órganos garantes, de los estados que conformamos esta Región, en aras de poder atender estos foros.

Siguiente línea, por favor. La número 4 es la creación de un micrositio en internet de la Región Centro Occidente que contenga y ordene la publicación de las actividades desarrolladas en coordinación con cada uno de los órganos garantes.

En un momento va a ser abordada de manera más puntual esta presentación en el apartado en el Orden del Día que corresponde al quinto punto, considerando bajo este esquema lo referente al dominio de este sitio web a la creación de estos módulos que hemos considerado como parte de esta estructura de este micrositio citando como antecedente que la Región Centro Occidente quiénes son sus integrantes, cómo la conforman, los eventos que se realizan, las sesiones que se llevan a cabo en calidad de Sesión Ordinaria o Extraordinaria.

Estas buenas prácticas que conlleva todo aquel material bibliográfico, cursos que podemos compartir como aquellos referente a las capacitaciones, publicaciones y guías, entre otros temas, y un repositorio también con todo esto que vamos atender en relación a este tema.

Ustedes pueden apreciar en la siguiente diapositiva la imagen gráfica que en un momento vamos a proyectar para que ustedes puedan tener a la vista lo referente a este micrositio que estamos proponiendo sujeto a su valoración y, en su caso, aprobación correspondiente.

En la línea estratégica número 5, referente a promover el desarrollo, implementación y seguimiento de los ejercicios locales de Gobierno Abierto, así como aquellos con enfoque municipal, se realizó la creación de un directorio de enlaces de Gobierno Abierto con los órganos garantes locales de la región, con el fin de llevar a cabo estas mesas de trabajo par compartir aquellas estrategias para la implementación de acciones que fortalezcan los modelos de Gobierno Abierto.

Se propone para la primera semana de octubre realizar un foro regional de Estado Abierto con esta nueva terminología que ya fue aprobada en

la sesión del Sistema Nacional de Transparencia, con el fin de exponer buenas prácticas por medio de paneles en materia de Gobierno Abierto, Justicia Abierta, Parlamento Abierto y otras estrategias de apertura institucional con sede abierta para este fin; es decir, estaremos haciendo la invitación a todas las entidades federativas que conforman la región para que puedan levantar la mano en su momento quién estaría interesado en albergar este evento o actividad.

Pasamos a la línea estratégica número 6, referente a impulsar la estrategia de justicia abierta privilegiando el enfoque de Gobierno Abierto en los órganos garantes de la Región, lo que podemos compartir con ustedes en este momento el avance es el siguiente:

Se propone para primera semana de octubre realizar un foro regional de Estado Abierto, en el marco de este foro un panel de justicia abierta y, por supuesto, en consulta con esta propuesta reitero que se está realizando.

Elaboración del directorio actualizado de las personas titulares de las áreas jurídicas de la Región para tener contacto permanente a través de estos grupos de WhatsApp que incluso ya se llevó a cabo una reunión.

El 17 y 24 de mayo del presente año ya se llevaron a cabo reuniones con las áreas Jurídicas de los órganos garantes de la Región para poder llevar a cabo la socialización y sensibilización en temas de justicia abierta, reiterando que es algo que han marcado una pauta de mucho compromiso, de mucho interés en este tema.

Por otra parte, elaboración y envío a las personas titulares de las áreas Jurídicas, el documento modelo de declaratoria de justicia abierta en formato Word, para que tengan a bien llevar a cabo la revisión del documento y hacer los ajustes que consideren que consideran pertinentes o en su caso únicamente tener a la vista esta información que pudiera serles útil.

Por otra parte, envié a manera de ejemplo también dos documentos de la declaratoria de justicia abierta que fueron implementadas en Guanajuato con los Tribunales Superior de Justicia, de Justicia Administrativa y Electoral, en formato PDF escaneado con firma que

también está sujeto a su apreciación, a su valoración si les puede ser de utilidad.

En la línea estratégica número 7, referente a impulsar el desarrollo, implementación y seguimiento de los servicios de sociedad abierta consiste en organizar y gestionar acciones para socializar entre la comunidad académica, la cultura de la transparencia, el acceso a la información y protección de datos personales, así como la promoción de políticas públicas y mecanismos de apertura institucional reporto el siguiente avance.

Se llevó a cabo la realización de un mapeo de los cursos que se ofrecen los órganos garantes de la región con el fin de identificar los campos de oportunidad que se tiene en materia de formación en los derechos de acceso a la información y protección de datos personales, lo que permite la generación de un apartado en el micrositio de la Región Centro Occidente para capacitación autogestiva, virtual o de descarga de material útil para servidores públicos y ciudadanía.

El día 27 de abril del presente año se tuvo una reunión con la Comisión de Capacitación, Educación y Cultura del Sistema Nacional de Transparencia en aras de poder atender este punto del plan de trabajo y el plan que ellos también como Comisión y poder articular estos esfuerzos transversales y poder hacer esta revisión de este material.

También tenemos que se tuvo un contacto con el licenciado Roberto García Escobar, Subcoordinador de Gobierno Abierto y Transparencia Proactiva para coordinar una mesa de trabajo sobre el intercambio bibliográfico para consulta y descarga del micrositio de la Región, destaco con el IMAIP para poder atender lo que corresponde a estas buenas prácticas y, sobre todo, coordinar estas mesas de trabajo para intercambio de este material.

El día 17 y 24 de marzo del presente año se llevaron a cabo las reuniones con las áreas Jurídicas de los órganos garantes de la Región, de igual manera a efecto de sensibilizar y socializar nuevamente este tema de Academia Abierta que de manera muy particular está enlazado con el proyecto de sociedad abierta bajo una manera muy específica con las instituciones educativas que hemos atendido en el estado de Guanajuato, lo que nos ha permitido hasta el momento suscribir 19

convenios de colaboración con diferentes universidades tanto públicas y privadas de nuestro estado, poniendo también a su consideración este documento de modelo de convenio que tenemos establecido por si en algún momento a ustedes les es de utilidad.

Y sería cuanto en relación al avance que tenemos del Plan de Trabajo correspondiente a la Región Centro Occidente.

Nuevamente le cedo el uso de la voz, Secretaria, por favor.

Ana Cristina García Nale: Gracias por la exposición, Coordinadora.

Ahora informa a las y los presentes que se abre un espacio de diálogo con la finalidad de que nuestros colegas tengan oportunidad de expresarse. No omito recordar que de acuerdo con lo establecido en el artículo 69 de los Lineamientos de las instancias del Sistema Nacional de Transparencia se tiene hasta tres minutos máximo para sus intervenciones.

Se abre una lista de participantes y si fuera el caso se abrirá también una segunda y hasta una tercera ronda y al concluirse continúa con la sesión.

¿Alguien quiere intervenir?

Adelante, Comisionado Javier.

Javier Marra Olea: Muchas gracias, Ana Cristina.

Muchas gracias, Mariela. Muchas felicidades por lo que nos estás comentando.

De entrada yo quisiera levantar la mano en representación del Pleno de Querétaro para el tema del Foro Regional de Estado Abierto de octubre, si se pudiera nosotros estaríamos dispuestos a poder albergar el evento. Muchísimas gracias.

Y por otro lado sí comentar que nos sirvió de mucho el formato de las dos declaratorias de Justicia Abierta para Guanajuato, nosotros tuvimos el año pasado un diplomado de Justicia Abierta junto con World Justice

Project, el apoyo que tuvimos también del Instituto de Quintana Roo que había tenido previamente y seguimos trabajando con todo el ecosistema de justicia en el estado para lograr el tema de la declaratoria y seguramente pudiéramos llegar ya muy avanzados para el foro en el mes de octubre.

Muchísimas gracias.

Ana Cristina García Nale: Gracias, Comisionado Javier Marra.

¿Alguien más tiene alguna intervención?

Adelante, Comisionada Mariela Huerta.

Mariela del Carmen Huerta Guerrero: Muchas gracias.

Únicamente agradecer a Javier por levantar la mano para este foro, lo tenemos presentes, haremos esta vinculación y cercanía para formalizar la participación de ustedes; igual reiterar nuestro apoyo y nuestro compromiso para poder facilitar el material al que hice mención hace un momento en cada una de estas líneas estratégicas y que pudiera ser de utilidad a cada una y uno de ustedes a sus órganos garantes.

Gracias.

Ana Cristina García Nale: Gracias, Comisionada Mariela.

¿Alguien más de los presentes en la sesión tiene alguna participación o alguna intervención?

Bien, al parecer se termina con las intervenciones.

Coordinadora, le informo que las intervenciones enlistadas terminaron, por lo tanto, le cedo la palabra.

Mariela del Carmen Huerta Guerrero: Muchísimas gracias, Secretaria.

Si es tan amable de desahogar el siguiente punto del Orden del Día, por favor.

Ana Cristina García Nale: Con gusto, Coordinadora.

Para el desahogo del punto 5 del Orden del Día, referente a la Presentación y, en su caso, aprobación del micrositio web de la Región Centro Occidente del Sistema Nacional de Transparencia, le cedo nuevamente el uso de la voz, Coordinadora.

Mariela del Carmen Huerta Guerrero: Muchísimas gracias, Comisionada Ana Cristina.

Me voy a permitir en esta presentación solicitar el apoyo del ingeniero Gilberto Martín Ramírez, quien es el Director de Tecnologías del Instituto de Acceso a la Información Pública para el estado de Guanajuato, el IACIP, a efecto de que pueda presentar a ustedes este micrositio considerando que hace un momento hice mención a cada uno de los apartados, lo que conlleva este micrositio y que, por supuesto, está abierto a su consideración, a sus comentarios u observaciones y, por supuesto, precisiones correspondientes.

Adelante, ingeniero Gilberto, por favor.

Gilberto Martín Ramírez: Muchas gracias, maestra Mariela.

¿Qué tal? Buenas tardes a todas las Comisionadas y Comisionados de la Región Centro Occidente. Soy el Director de Tecnologías de Información del IACIP y tengo el honor de presentarles el micrositio de la Región Centro Occidente.

Ésta con el objetivo de dar a conocer las actividades llevadas a cabo en la Región Centro Occidente, presentar a sus integrantes acuerdos y buenas prácticas con el fin de crear un registro realizado en el año 2023.

Esta página principal ahorita ya les compartí la pantalla, en esta página principal pueden observar los colores estandarizados del Sistema Nacional de Transparencia que van desde morado a color rosita, los cuales fueron utilizados para la elaboración de la plantilla web y, asimismo, el logotipo de la Región Centro Occidente, el cual va de morado y se degrada en color rosa.

A esta página principal se le añadieron los logotipos del Sistema Nacional de Transparencia y de cada uno de los órganos garantes de la Región, mismos que están ordenados alfabéticamente conforme al nombre del estado que es Aguascalientes, Colima, Guanajuato, Jalisco, Michoacán, Nayarit, Querétaro, San Luis Potosí y Zacatecas.

Muy bien. Este micrositio cuenta con un menú estático, el cual se encuentra en el encabezado y siempre va a estar visible, este menú consta de los módulos que ya había mencionado la maestra Mariela, que es la Región Centro Occidente, integrantes, eventos, sesiones, buenas prácticas y repositorio.

Voy a navegar en el micrositio para presentarles cada uno de estos módulos y vamos a empezar por qué es la Región Centro Occidente. Si yo le doy un clic aquí en el menú que es la Región Centro Occidente nos lleva a la explicación de qué es la Región con un breve video, se los voy a mostrar.

(Proyección de video)

Este es el video alusivo a qué es la Región Centro Occidente.

A continuación vamos a ver el menú integrantes. En este menú integrantes se muestran de igual forma los logotipos de los órganos garantes que conforman la Región, así como la Coordinadora y la Secretaría de la Región Centro Occidente, y también la Coordinadora de la Comisión Permanente de Vinculación con el Sistema Nacional de Transparencia.

Como podemos ver aquí están los logotipos, en la parte de abajo aparecen sus nombres y de igual forma los tenemos ordenados alfabéticamente: Aguascalientes, Colima, Guanajuato, Jalisco, Michoacán, Nayarit, Querétaro, San Luis Potosí y Zacatecas.

Aquí hay algo muy importante, muy padre, es muy interactiva esta página porque si yo paso el cursor por cada uno de los logotipos podemos ver la fotografía de cada uno de los Comisionados del órgano garante en donde nos posicionamos, en el logotipo en donde nos posicionamos, y además si le damos un clic, por ejemplo aquí me posicioné en el logotipo del IACIP, en donde está el nombre de la

maestra Mariela del Carmen Huerta, y le doy un clic nos aparece una breve semblanza y además tenemos un botón que activa la lectura de esta semblanza.

De igual forma tengo un botón para detener la lectura y así con cada uno de los Comisionados que se encuentran aquí en el sitio. Por ejemplo, si le doy un clic en el del Comisionado Javier Marra Olea de igual forma me aparece una breve semblanza, su fotografía; y así con cada uno de los integrantes de la Región. De igual forma el de la Comisionada Norma Julieta, también aquí lo tenemos y les comento se encuentran todos. Muy bien.

Tenemos también el módulo de eventos, en el módulo de eventos aquí vamos a dar de alta todos los eventos que se realicen dentro de la Región Centro Occidente, de igual forma si le damos un clic vamos a poder enlazar el evento del que estamos publicando aquí en el sitio.

Sesiones, aquí vamos a poder cargar las actas de sesiones, ahorita nada más agregamos ordinarias y vamos a poder descargar el acta y también ver el video de la grabación de esa sesión.

Tenemos también el menú buenas prácticas, en el menú buenas prácticas vamos a poder agregar las buenas prácticas que tiene cada uno de los órganos garantes, en este caso ahorita agregamos una de ejemplo que es la de SICOP Guanajuato, que es el Sistema de Verificación de Obligaciones de Transparencia y Comunicación con los Sujetos Obligados del estado de Guanajuato, es el sistema que estamos donando para todos ustedes, y al agregar cada una de las buenas prácticas vamos a poner el logo del órgano garante para identificar de quién es esa buena práctica.

Tenemos también el menú repositorio en donde vamos a agregar material de capacitaciones como ya lo mencionaba también la maestra Mariela, publicaciones y aquí va a ser de diferentes temas.

Y en la parte inferior tenemos los sitios de interés, aquí en los sitios de interés nuevamente agregamos al Sistema Nacional de Transparencia, a la página del INAI la Plataforma Nacional de Transparencia y al Archivo General de la Nación. Si damos un clic en alguno de ellos nos va a llevar a su página.

Cabe mencionar también, me voy a regresar al inicio en donde tenemos todos los logotipos de los órganos garantes, si le damos clic en cada uno de ellos vamos a poder abrir la página de cada uno de los órganos garantes que son parte de la Región; por ejemplo, aquí ya abrí el sitio web del ITAI, podemos abrir el sitio web del ITEA dándole un clic sobre su logotipo, el de IACIP, el de INFO Querétaro, todos funcionan y también dándole clic a este del Sistema Nacional de Transparencia también nos va a enviar a la página del Sistema Nacional de Transparencia.

Además de todo esto agregamos redes sociales, tenemos la red social Facebook y Twitter, que si le damos un clic nos va a llevar al Facebook de la Región Centro Occidente, y también al Twitter de la Región Centro Occidente.

Como les comentaba este sitio web es muy interactivo, porque por medio de los menús nos vamos moviendo por todo el sitio web, además de que vamos a agregar, ahorita como este sitio no está en línea cuando se apruebe lo vamos a poner en línea y cuando se ponga en línea vamos a agregar la herramienta Integrados, esta herramienta Integrados que desarrollaron en el CEGAIP de Sinaloa la vamos a poder agregar cuando esté en línea.

Y también como les comentaba, es un sitio muy interactivo y responsivo. ¿A qué me refiero con que es un sitio responsivo? Que esta página es adaptable en Smartphone, en Tablets, en diferentes pantallas de diferentes tamaños. Por ejemplo, si aquí yo la hago un poquito más pequeña se adapta, pero aquí va a depender de cada una de las pantallas, si la estamos viendo en un celular, en una Tablet, en una computadora, en una pantalla grande es adaptable todas las imágenes y todo el contenido.

Cabe mencionar que para la creación de este micrositio no hubiera sido posible sin la colaboración de los Directores de Tecnologías de los órganos garantes de la Región, del Director de Tecnologías del INAI y también de los Directores de aquí del Instituto, de las diferentes áreas de aquí del Instituto a quienes les agradezco el envío de la información de manera oportuna para poder conformar este sitio web.

Es cuanto. Muchas gracias.

Mariela del Carmen Huerta Guerrero: Bien. Antes de cederle nuevamente el uso de la voz a la Secretaria, únicamente puntualizar que efectivamente lo mencionaba al inicio de la presentación de este plan de trabajo que se viene articulando, es un trabajo de manera colaborativa y, sobre todo, que lo hemos atendido de manera transversal con las direcciones que implica la colaboración de manera sistemática y permanente para contar con un trabajo que pueda llevar a cabo el cumplimiento de estas metas y objetivos que nos favorecen de manera colegiada.

Queda sujeto a su consideración y estamos atentos a sus dudas, aportaciones o comentarios.

Es cuanto, Secretaria.

Ana Cristina García Nale: Gracias por la exposición, Coordinadora.

Asimismo, gracias por la exposición al ingeniero Gilberto Ramírez, Director de Tecnologías de la Información del IACIP Guanajuato.

Ahora, Coordinadora, informo a las y los presentes que se abra un espacio de diálogo con la finalidad de que nuestros colegas tengan oportunidad de expresarse. No omito recordar que de acuerdo con lo establecido en el artículo 69 de los lineamientos de las instancias del Sistema Nacional de Transparencia se tiene hasta tres minutos máximo para sus intervenciones y se abre un espacio para los participantes.

¿Alguien tiene alguna intervención?

Adelante, Comisionado Pedro.

Pedro Antonio Rosas Hernández: Lo primero es felicitarlos, la verdad es que está increíble la página, me sorprendió mucho por muchas razones, lo interactiva que está, lo de fácil navegación porque creo que si algo buscamos los órganos garantes es poner el ejemplo en el tema de fácil acceso y esta lo logro, la verdad está muy, muy buena la página y agradecer todo el trabajo que hicieron.

Yo solamente sería un área de oportunidad que siento que si lo ponen al revés estaría muchísimo más padre porque hay una parte donde pone los integrantes que está diseñando Gilberto y ponen el nombre por ejemplo de Mariela Huerta y están los logos de los Institutos, pero yo digo que para que se vean los integrantes de la Región deberían de estar las fotos y si le pasas el logo, el cursor por encima que se cambie al Instituto. No sé si me doy a entender, porque así se verían los integrantes y ya cuando le pase el cursor sabes el logo del Instituto y ya le das clic y se abre la reseña, porque así nada más ver los logos del Instituto, si estás buscando a alguien sería mucho más fácil ver al Comisionado de cada instituto, en este caso veo a Javier Tachiquín, que se viera su foto y luego atrás el logo. Pero es una impresión que me da, no es por otra cosa.

Y de nueva de verdad felicidades, está buenísima la página. Muchas gracias.

Ana Cristina García Nale: Gracias, Comisionado Pedro.

Y pasaremos el dato para que la Coordinación pueda evaluar este tema que es una buena iniciativa como área de oportunidad. Gracias.

¿Alguien más tiene alguna intervención?

Primero el Comisionado Abraham y después el Comisionado Octavio Pastor.

Adelante, Abraham.

Abraham Montes Magaña: Muchas gracias, Cristina, muy breve.

Me ganó Pedro esa observación, de que fuera a la inversa en el tema de los integrantes.

Y el segundo, me sumo completamente a lo que acaba de mencionar Pedro. Mariela, muchísimas gracias por este buen proyecto que nos presentas, es una extraordinaria herramienta, está aparte de bonita está muy fácil de usar, todo mi reconocimiento a tu equipo de trabajo, a Gilberto, muy buen trabajo que hicieron y esto es un muy buen referente para la Coordinación de la Región Centro Occidente.

Era todo de mi parte. Muchas felicidades.

Ana Cristina García Nale: Muchas gracias, Comisionado Abraham.

Adelante, Comisionado Octavio.

Octavio Pastor Nieto de la Torre: Muchas gracias.

Igualmente para sumarme a las felicitaciones, es de muy fácil acceso y créanme que cuando las cosas se hacen fáciles de leer, de acceder es porque atrás hay muchas horas de trabajo que nos facilitaron ese trabajo, hicieron mucho trabajo previo justamente para hacer de este micrositio muy accesible y muy innovador, es la parte que a mí me gusta hacer cosas nuevas y distintas que hay que replicarlas.

Y nuevamente para el ingeniero Gilberto y toda la gente que hicieron posible esto, muchas felicidades.

Ana Cristina García Nale: Gracias, Comisionado Octavio.

Comisionada Fabiola, adelante.

Fabiola Gilda Torres Rodríguez: Gracias.

Bueno, primeramente felicitar a Mariela por el esfuerzo y por el trabajo que ha hecho, felicitar también el sitio web, a mí me parece que está precioso, me encantó; decirles que también me encanta el programa donde de alguna manera me gustaría que todos tuviéramos una reunión en cada estado, estoy viendo que, por ejemplo, vamos a tener una reunión en San Luis y luego ya también hay quién está proponiendo una en octubre, ojalá pudiéramos tener algún tipo de reunión donde en cada estado programara a lo mejor una reunión por mes en cada estado para que podamos hacer un evento regional pero en cada estado. A mí me gustaría que fuera en septiembre, yo propongo que sea en septiembre, no sé, me interesó mucho lo de apertura institucional, lo de apertura académica, eso me interesó mucho, entonces ver si pudiéramos hacer algo aquí en Zacatecas en el mes de septiembre me encantaría.

Y felicitarlos por el trabajo porque, efectivamente, es mucho trabajo, son muchas horas, el sitio está muy bonito.

Y, por último, yo creo que como región tenemos que hacer también un pronunciamiento en apoyo al INAI, es el tema nacional, la afectación al INAI nos afecta también a nosotros, no estamos exentos, somos parte del Sistema Nacional y todos nuestros institutos y nuestro personal debemos de hablar bien del INAI y debemos de defenderlo porque somos nota nacional y hoy el Presidente en la Mañanera dijo que no servíamos, claro que servimos, servimos de utilidad, de utilidad social, de utilidad a la sociedad para ver, y es un contrapeso para ver cómo maneja el recurso público; bueno, no necesito explicarles lo que somos, pero yo creo que sí necesitamos, y qué bueno que está la Comisionada Julieta, que nos dé una línea donde todos salgamos a defender o un comercial o un pronunciamiento donde todos los integrantes por región podamos hacerlo.

Y felicitarlos nuevamente.

Ana Cristina García Nale: Muchas gracias, Comisionada Fabiola.

¿Alguien más tiene alguna intervención, algún comentario?

Adelante, Secretario Oscar Guerra Ford.

Oscar Guerra Ford: Muchas gracias, muy, muy rápido.

Bueno, lo de la propuesta de Fabiola y la Comisionada, lo documentaremos, muchísimas gracias, solo es una decisión obviamente de los Comisionados, pero se agradece.

Dos cuestiones. También felicitarlos, una muy buena página y qué bueno que se integró con la participación de los Directores de Tecnologías de todas las entidades de la Región y el Director del INAI, ese trabajo creo que es parte de la integración de la Región.

Dos pequeños comentarios. Uno, cuando se hace en el video en relación a que es la Región Centro Occidente, que lo veo muy bien, solo se habla de transparencia, creo que habría que agregar la protección de datos, uno.

Dos, cuando están los logos se podría poner RCO en medio para que ya se vaya identificando que es Región Centro Occidente, y la otra finalmente lo comentaremos con la Comisionada la posibilidad de que esta buena práctica pueda extenderse a las otras regiones y pudiéramos tener cuatro páginas de cara a las regiones, si no igualitas sí con un formato similar con contenidos y obviamente hacer los enlaces en estas páginas, desde la página del Sistema Nacional de Transparencia. Eso lo vamos a ver con la Directora Claudia Meza y con Naya para proponérselo a la Comisionada, pero de verdad felicidades, es un gran trabajo.

Ana Cristina García Nale: Muchísimas gracias, Secretario Oscar Guerra.

Adelante, Comisionada Mariela Huerta, con la intervención.

Mariela del Carmen Huerta Guerrero: Gracias, Comisionada Ana Cristina.

Primero agradecer a todas y a todos sus valiosos comentarios en atención a esta presentación del micrositio, considero sumamente relevante siempre las aportaciones que puedan realizar como un área o propuesta de atención, creo que no habría ningún inconveniente para poder atender lo que amablemente nos propone Pedro, Abraham, para poder intercambiar y hacer visible lo que es identificar quiénes somos los integrantes, a qué órganos garantes pertenecemos y la propia estructura que ya se tiene dispuesta en atención a su trayectoria profesional y laboral.

No habría problema de nuestra parte, con mucho gusto hacemos la adaptación.

Por otra parte, en atención a lo que también nos comenta Faby, de poder atender algún foro, alguna actividad en otros estados, con mucho gusto, este es el avance del plan de trabajo que tenemos establecido hasta el mes de octubre, sin embargo tenemos también la secuencia de complementar con otras actividades en atención a este seguimiento que de manera muy puntual estamos realizando por parte de la región,

entonces lo estaremos considerando, Comisionada Fabiola, con muchísimo gusto y entendemos y lo anotamos en el mes de septiembre.

Por otra parte, como siempre estamos en esta disposición de sumar al Sistema Nacional de Transparencia, estaremos esperando las indicaciones correspondientes, para que Claudia o la persona que ustedes comisionen si tengan a bien comentarlo con otros coordinadores de la región y poner a disposición el sitio correspondiente en atención también a lo que comentaba Faby de este pronunciamiento, de este apoyo y de esta solidaridad al INAI porque todas y todos somos el INAI, estaríamos considerando que aquí está la presencia de nuestro Coordinador Nacional, el Comisionado Abraham, si tiene a bien marcar alguna pauta o, en su caso, revisarlo con quien corresponde y estaremos entiendo en esta suma de seguir todos apoyando a esta situación que lamentablemente se está presentando en nuestro país.

Y, por otra parte, no quiero cerrar mi intervención sin felicitar al extraordinario equipo del IACIP, que con todo el compromiso y el entusiasmo el ingeniero Gilberto, el ingeniero Pedro, el ingeniero Fausto y, por supuesto, la persona que me asiste, la licenciada Fernanda han sumado de manera muy significativa y puntual a este proyecto.

Es cuanto, Secretaria.

Ana Cristina García Nale: Muchas gracias, Coordinadora, Comisionada Mariela Huerta.

¿Alguien más tiene alguna otra intervención?

Mariela nuevamente.

Mariela del Carmen Huerta Guerrero: Perdón, me faltó puntualizar de los comentarios del Secretario Oscar Guerra Ford, que también serán tomados en cuenta con mucho gusto, hacemos las adaptaciones correspondientes.

Ana Cristina García Nale: Gracias, Comisionada Mariela.

¿Alguien más tiene alguna otra intervención respecto a este punto del Orden del Día?

Coordinadora, le informo que han terminado las intervenciones enlistadas.

Mariela del Carmen Huerta Guerrero: Gracias, Secretaria.

Continuando con el desahogo del punto, le solicito de la manera más atenta someter a consideración de los presentes la aprobación del micrositio web de la Región Centro Occidente del Sistema Nacional de Transparencia.

Ana Cristina García Nale: Con gusto, Coordinadora.

Someto a consideración de todas y todos ustedes la aprobación del micrositio web de la Región Centro Occidente del Sistema Nacional de Transparencia, por lo que amablemente solicito que se manifiesten de la forma acostumbra levantando su mano los que estén a favor. Gracias.

Los que estén en contra favor de manifestarlo en formal oral y levantando su mano. Gracias.

Coordinadora, le informo que por unanimidad de votos fue aprobado el micrositio web de la Región Centro Occidente del Sistema Nacional de Transparencia.

Mariela del Carmen Huerta Guerrero: Muchísimas gracias a todos por su confianza y la aprobación de este micrositio.

A continuación, Secretaria, le solicito de la manera más atenta continuar con el punto número 6 del Orden del Día.

Ana Cristina García Nale: Con gusto, Coordinadora.

Siguiendo con nuestra sesión y para el desahogo del punto 6 del Orden del Día, referente a la Propuesta de firma de convenio con el Instituto de Acceso a la Información Pública para el estado de Guanajuato (IACIP), para la donación del SICOV Guanajuato (Sistema de Verificación de Obligaciones de Transparencia y Comunicación de los Sujetos Obligados), le cedo el uso de la voz al Comisionado Abraham

Montes Magaña, Coordinador Nacional de los Organismos Garantes de Entidades Federativas del Sistema Nacional de Transparencia.

Abraham Montes Magaña: Muchas gracias, estimada Cristina; Mariela, gracias por este espacio.

Compañeras, compañeros de la Región Centro Occidente, me da mucho gusto saludarlos.

Les quiero platicar de una manera muy ejecutiva y muy rápida qué es lo que hoy se está proponiendo.

Miren, hace un par de semanas tuvimos una reunión la Coordinación de Organismos Garantes las entidades federativas que tengo a bien representada en este momento junto con las cuatro coordinaciones regioNale: se atendieron dos asuntos muy particulares, el primero se presentó un proyecto de coordinación y fortalecimiento de los organismos garantes locales.

¿Qué es lo que se busca con esto? Es fortalecer a todos los organismos del país en atención a las buenas prácticas de cada uno de nosotros, esto es analizando, coordinando las fortalezas, las necesidades, las áreas de oportunidad, un tipo coda, y con esto saber las condiciones en las que estamos, tanto nacional como regioNale y ser un puente de comunicación. Por eso se les compartió a través de sus coordinaciones RegioNale, que es como lo establecen los lineamientos del Sistema Nacional que nos opera las coordinaciones, para que se baje a las cuatro coordinaciones regioNale este formulario, ya se les compartió, tiene cerca de cinco preguntas en un formulario de Google Workspace, y lo que hace es observar cuáles son nuestras fortalezas, nuestras necesidades, nuestras áreas de oportunidad y poder analizarlas durante el mes de mayo y presentar en junio durante una reunión nacional sin necesidad de que tenga la característica de un consejo general haríamos una reunión nacional en la que se nos va a presentar y hacer un cruce de qué es lo que necesita determinado estado y quién tiene esa necesidad. Esto nos va ayudar mucho.

Y de esto surge algo que ya se detectó y que han estado pidiendo algunos estados y que aquí se me acercó Mariela, de Guanajuato, y me presentó este proyecto, que es la propuesta de una firma de un

convenio entre el Instituto de Guanajuato para donarle a los estados lo que es el SICOP, que es el Sistema de Verificación de Obligaciones de Transparencia y Comunicación con los sujetos obligados. La verdad lo analicé y lo analizamos con el equipo y es un muy buen sistema porque en ocasiones, en algunos organismos locales se siguen manejando formularios de Excel, cuestiones que son más difíciles de atender por parte de los verificadores, y este sistema que ya lo presentó a nivel nacional a las coordinaciones Mariela, de verdad acordamos presentarlo, lo que les pedí a las Coordinaciones Regionales es que establecieran a la brevedad una reunión extraordinaria de cada Región que hoy se está llevando aquí en la Centro Occidente para que se sometiera a consideración este programa, el SICOP, saber qué estados se quieren sumar de nosotros, de la Región Centro Occidente, quiénes de los nueve se quieren sumar, proponer una fecha de firma presencial y, tercero, definir quién levantaría la mano para ser la sede del evento para la firma de este convenio que, sin duda, les puedo decir va ayudar a muchos.

Mariela no me dejará mentir, varios estados ya lo han estado pidiendo de manera urgente, es el caso de Mirna, por ejemplo, de Hidalgo, nos pedían y ya se está trabajando en la reunión de la Región Centro, se hará lo propio que se está haciendo el día de hoy.

Este es un punto, y los siguientes dos se van a desarrollar en los siguientes puntos del Orden del Día, pero eso sería todo.

Mariela ya se los compartió en una tarjeta informativa que realizamos, por eso creo que en esta ocasión ya no sería necesario exponer cuáles son las características del sistema, ya ustedes cuentan con una pequeña tarjeta informativa muy puntual, pero si es la esencia de esta propuesta, quiénes se suman, cuándo se firmaría de manera presencial y cuál sería la sede del evento.

Sería todo de mi parte, Coordinadora, Secretaria.

Ana Cristina García Nale: Gracias por la exposición, Coordinador Nacional, Comisionado Abraham Montes.

Ahora informa a las y los presidentes que se abre un espacio de diálogo con la finalidad de que nuestros colegas tengan la oportunidad de

expresarse. No omito recordar que de acuerdo con lo establecido en el artículo 69 de los lineamientos de las instancias del Sistema Nacional de Transparencia se tiene hasta tres minutos máximo para sus intervenciones.

Se abre un espacio para quien quiera intervenir.

Adelante, Comisionada Fabiola.

Fabiola Gilda Torres Rodríguez: A ver, yo nada más quisiera comentar.

El año pasado nosotros donamos nuestro Sistema de Verificación a la Región Norte, hicimos convenio con Durango, con Nuevo León, con casi todos los de la Región Norte. Entonces, lo que mencionaba ahorita que en esta Región unificáramos criterios o que todos nos sumáramos al convenio que como se está haciendo en Guanajuato, lo voy a revisar, lo voy a revisar, o sigo con el mío o adoptamos el de Guanajuato. Entonces, lo voy a revisar a ver qué opción tenemos, a ver qué diferencias hay o qué podemos mejorar, porque el año pasado nosotros, Zacatecas, el ISAIP, hizo donación de nuestro programa de Verificaciones y lo hicimos a los estados de la Región Norte.

Entonces, yo por lo pronto no lo manifiesto, voy a revisarlo y a lo mejor se puede mejorar, no sé, voy a revisar los dos programas, por eso yo ahorita no me anoto.

Ana Cristina García Nale: Gracias, Comisionada Fabiola.

¿Alguien más tiene alguna intervención relacionada con este punto del Orden del Día?

Javier Marra Olea: Yo, Ana Cristina, por favor.

Ana Cristina García Nale: Adelante, Comisionado Javier.

Javier Marra Olea: Gracias.

Yo nada más comentar que efectivamente desde final del año pasado, Querétaro obtuvo muy amablemente de la manera de Guanajuato el

SICOP, firmamos el convenio, ya lo estuvimos trabajando, ya hemos dado las capacitaciones a los más de 105 sujetos obligados que tenemos en el estado y ya a partir de la próxima semana del martes 2 de mayo ya vamos a empezar la verificación de este primer trimestre del 2023 ya utilizando esa plataforma que como decía Abraham, tiene grandes ventajas, y una de ellas que los sujetos obligados se han dado cuenta de que todo lo que se haga en las diferentes etapas de verificación va a estar público y totalmente transparente para los ciudadanos desde el portal, en este caso de INFOCROM, agradecerle muchísimo a Mariela, a todo el equipo del IACIP, desde la firma del convenio y toda la asesoría que nos han estado dando y la verdad es que si vemos que es un producto que puede funcionar muy bien.

Ana Cristina García Nale: Muchísimas gracias, Comisionado Javier.

¿Alguien más tiene alguna intervención relacionada con este punto del Orden del Día?

Comisionada Mariela Huerta, adelante.

Mariela del Carmen Huerta Guerrero: Gracias, Comisionada Ana Cristina.

Únicamente reiterar lo que comentó el Comisionado Abraham, en atención a todo el apoyo y todo el acompañamiento que requieran para seguir socializando si es el caso a quienes tengan interés este Sistema de Verificación de Obligaciones de Transparencia y Comunicación con los sujetos obligados que estamos operando en el IACIP, sobre todo con este espacio, esta finalidad de que es un espacio electrónico de información y comunicación bidireccional entre el órgano garante y los sujetos obligados para dar a conocer estas observaciones que derivan de estos procesos de verificación de las obligaciones de transparencia y que también le permite a la ciudadanía consultar en tiempo real estos resultados de verificación sobre un entorno gráfico y estadístico para medir este cumplimiento de obligaciones que nos asiste por disposición legal.

En ese sentido, ya estaremos atentos de acuerdo con lo que marca el Comisionado Abraham, en considerar si se lleva a cabo una

presentación como lo sometió a consideración Abraham, de hacer la presentación más sin extensos, si fuera el caso la fecha y la sede del lugar donde se podría llevar a cabo la firma de este convenio.

Es cuanto.

Ana Cristina García Nale: Gracias, Coordinadora.

Bueno, la del uso de la voz también quiere comentar que San Luis Potosí se suma a la firma de este convenio a reserva de platicarlo nuevamente con el pleno de SEGAIP en San Luis Potosí, pero también estamos con la decisión de sumarnos a este tema de importar a San Luis Potosí este Sistema de Verificaciones. Gracias.

¿Alguien más tiene algún comentario, alguna intervención?

David Menchaca Zúñiga: Ana Cristina, solamente refrendar, suscribir lo que acabas de anunciar, precisamente apoyo totalmente, suscribo exactamente tus palabras y, desde luego que ya lo dijiste tú, también San Luis Potosí se suma precisamente a esto.

Ana Cristina García Nale: Muchas gracias, Comisionado David.

¿Alguien más tiene alguna otra intervención? Bien.

Coordinadora, le informo que han terminado las intervenciones enlistadas.

Mariela del Carmen Huerta Guerrero: Muchas gracias, Secretaria.

Le solicito de la manera más atenta continuar con el siguiente punto del Orden del Día.

Ana Cristina García Nale: Con gusto, Coordinadora.

Para el desahogo del punto 7 del Orden del Día, referente a la Propuesta de Firma de Convenio con la Universidad Autónoma de Nuevo León, Instituto Estatal de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales de Nuevo León, y los estados que así lo determinen y su respectiva universidad para la implementación de la

asignatura de ética, transparencia y cultura de la legalidad a nivel licenciatura, le cedo el uso de la voz al Comisionado Abraham Montes Magaña, Coordinador Nacional de los Organismos Garantes en las Entidades Federativas del Sistema Nacional de Transparencia.

Abraham Montes Magaña: Muchas gracias, Secretaria.

Nuevamente, compañeras, compañeros, en ese mismo sentido de detectar cuáles han sido ahorita una buena práctica a nivel nacional y en espera de que llenemos este formulario, este FODA que ya se les está compartiendo a todas las entidades federativas, se cuenta ahorita con esta propuesta que trabajó Nuevo León, que hay que decirlo, aquí trabajaron las Comisionadas y Comisionados del INFO Nuevo León, anteriormente COTAI, tuvieron este acercamiento con la Universidad Autónoma de Nuevo León, pudieron generar una asignatura que es ética, transparencia y cultura de legalidad, que de verdad está muy interesante porque se pretende incorporar, de hecho en Nuevo León ya se incorporó, se les puso la información en la tarjeta informativa y se incluye en diversas licenciaturas como tronco común.

¿Esto por qué va a ser importante? Porque vamos a fomentar en el ámbito académico desde el nivel universitario todo el tema de la transparencia en todos los rubros, en todas las licenciaturas. Entonces, esta buena práctica que ya desarrolló el estado de Nuevo León, se pretende aplicar ahora y replicar en otras entidades.

Yo les platico, por ejemplo, en Michoacán nuestra rectora, que es parte de la ANUIES, de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior, ella se me acercó y me dijo: “Oye, sabemos de esta situación que se desarrolló en Nuevo León, nos interesa llevarla a Michoacán”. Entonces, platicando con compañeras y compañeros vimos de la importancia de también llevar este tema, lo platicamos con las cuatro coordinaciones regioNale y les pareció muy buena idea, por eso que hoy se presenta en la Región Centro Occidente esta propuesta y cómo funcionaría.

La idea es estados que estén interesados lo manifiestan poder hacer una alianza con su propia universidad estatal que ellos consideren y hacerlo del conocimiento para poderlo firmar con la Universidad Autónoma de Nuevo León y con el INFO Nuevo León, es decir, nosotros

los organismos garantes seríamos el puente de enlace; el puente de enlace para que las instituciones de educación superior que decidamos firmen este convenio y todo este desarrollo de la currícula de la asignatura ya está elaborado por Nuevo León se aplique a nivel local.

Insisto, es un trabajo que tomó mucho tiempo desarrollarse y si ya lo desarrolló Nuevo León considero que y consideramos que es una muy buena área de oportunidad, máxime que la ley establece que nosotros como organismos garantes tenemos que fomentar cuestiones de educación en materia de transparencia y acceso a la información.

Se pone a su consideración, de igual manera saber qué estados se suman, cuándo podríamos poner como fecha de firma presencial y dónde sería la sede del evento.

Esto lo dejo a su consideración, Coordinadora Mariela.

Ana Cristina García Nale: Gracias, Coordinador Nacional Abraham Montes.

Bueno, en uso de la voz quiere intervenir en este tema y, bueno, revisaremos los tres Comisionados del Pleno de San Luis Potosí la posibilidad de ver este tema, ya sea con la Universidad Autónoma del estado de San Luis Potosí o con alguna universidad privada que ya hay bastantes universidades privadas en San Luis Potosí que están interesadas en el tema de transparencia, acceso a la información, datos personales.

Y por nuestra parte decirles que vamos a hacer lo posible porque esto pueda ser una realidad en San Luis Potosí, pero bueno como sabes tenemos que evaluar varios temas con la institución que pueda albergar el tema de implementar esta materia en las currículas, pero nos comprometemos por lo menos hacer este estudio técnico con alguna universidad o con los coordinadores de carrera, etcétera, y me imagino que David también les comentará algo al respecto.

Adelante, Comisionado David.

David Menchaca Zúñiga: Gracias.

Precisamente el día de hoy el Rector de la Universidad de San Luis Potosí rindió su informe, creo que es cuarto y último informe, o tercero y penúltimo informe, voy aprovechar precisamente hoy día por la tarde para avanzarle un poco en el tema en ello, porque procanistar esto se va quedando ahí en el tintero.

Entonces, yo suscribo lo que dice mi compañera Ana Cristina, voy dándole un avance precisamente en el tema de San Luis Potosí y explorando la posibilidad de que pueda ser nuestro estado precisamente para la firma del convenio, eso lo tendríamos que ver con los ángulos que ya más o menos adelantaba Cristina, en la inteligencia que fíjense que la SEGAIP, y esto no es ningún anuncio, esto es ya parte de lo que tenemos, los próximos meses, nuestra institución cumple 20 años de su creación en el próximo mes de junio.

Entonces, estamos viendo la posibilidad de juntar una serie de eventos, obviamente si fuera como este para nosotros fuera muy importante, le daría mucho nombre, mucho vestido a nuestra institución y a mí me encantaría. Pero insisto, tendríamos que verlo con los ángulos de todo a todo, de acuerdo, de economía de muchas cosas y lo vamos a dejar cocinando en nuestro pleno que se encuentra representada por dos comisionadas hoy aquí. Pero es coyunturalmente el día para comentárselo al Rector de la Universidad Potosina, universidad pública el día de hoy aquí efectivamente.

Gracias y por supuesto que sí.

Ana Cristina García Nale: Gracias, Comisionado David.

Adelante, Comisionada Mariela.

Mariela del Carmen Huerta Guerrero: Gracias, Comisionada Ana Cristina.

Pues nada más agradecer esta valiosa propuesta que nos realiza nuestro Coordinador Nacional, el Comisionado Abraham, en aras de que cada uno de los órganos garantes que conformamos esta región pudiéramos hacer esta valoración correspondiente en el pleno de nuestro Instituto para poder dar una respuesta oficial y poder contar con aquellos órganos garantes que se suman a esta firma de convenio con

una universidad público-privada para poder articular la implementación de una materia como la que está atendiendo la Universidad de Nuevo León con el INFO Nuevo León.

En este sentido, Comisionado Abraham, daremos un seguimiento muy puntual para tener esta comunicación y este enlace y poder proporcionarle a usted el interés de los órganos garantes que se suman a esta propuesta.

Es cuanto.

Ana Cristina García Nale: Gracias, Comisionada Mariela.

Veo que quieren intervenir nuevamente el Comisionado Abraham Montes y el Comisionado Pedro Rosas.

Entonces en ese orden.

Adelante, Comisionado Abraham.

Abraham Montes Magaña: Muchas gracias, Secretaria.

Muy breve. Quiero comentarles que Michoacán ya aprobamos recientemente en nuestro pleno el sí para este tema. Entonces, ya únicamente quedaríamos a la espera, Coordinadora Mariela, para saber quién del resto de la Región Centro Occidente manifiesta este interés para poder hacer en un solo acto esta firma del convenio de colaboración entre las universidades.

Insisto, es un tema sumamente noble y que las Instituciones de Educación Superior lo ven de una manera sumamente práctica porque les llevamos dos temas que son fundamentales a un tema curricular de todas las licenciaturas.

Entonces, esto es algo que va ayudar mucho a nuestro país, sobre todo en la situación ahorita que tenemos que fomentar a la cultura de la transparencia y de la protección de los datos.

Yo los invito a que valoremos esto y a la brevedad le informemos a nuestra Coordinadora de la Región Centro Occidente quiénes están interesados para poder asignar la fecha y asignar la sede del evento.

Ana Cristina García Nale: Muchísimas gracias, Comisionado Abraham Montes.

Bueno, veo también que quiere hablar el Comisionado Javier Marra. Entonces, primero le damos el uso de la palabra al Comisionado Pedro Rosas y posteriormente al Comisionado Javier Marra.

Adelante, Pedro.

Pedro Antonio Rosas Hernández: Muchas gracias, brevemente.

No sé si exista la posibilidad, estimado Abraham, si por tu conducto o le preguntamos directamente al órgano garante de Nuevo León, no sé si tengan una pequeña ficha muy breve de bien, bien en qué consiste o la cantidad de horas, para nosotros cuando tengamos el acercamiento con alguna universidad llevar un poquito más de información porque también dependiendo de eso sería el tipo o la universidad con la cual tendríamos el acercamiento.

Entonces, no sé si por tu conducto, yo me imagino que ellos la tienen, una ficha informativa y ya con eso nosotros aquí nos activamos, también en Jalisco obviamente nos vamos a sumar, pero sí dependerá de eso la universidad a la cual nos acercáramos porque no es tan fácil meter currícula en la Universidad de Guadalajara porque ellos tienen un consejo general universitario, pero con las privadas creo que sí dependiendo la cantidad de horas y este tipo de cosas te aseguro que también podemos sumarnos, nada más que sí necesitamos un poco más de información. Te lo agradecería mucho.

Abraham Montes Magaña: Pedro, Coordinadora y Secretaria, si me lo permiten, nada más para aclarar este tema.

Ana Cristina García Nale: Sí, adelante.

Abraham Montes Magaña: Ya se les facilitó la ficha técnica, Coordinadora Regional, ya tienen ustedes los datos, viene todo preciso

ahí, los antecedentes, qué incluye, a qué se refiere y, sobre todo, el alcance que tiene esto.

A mí en lo personal, a nosotros, al IMAI, nuestra rectora nos pidió ya tratar de acelerar este tema por nuestra parte porque justamente lo quiere someter a consideración del Consejo Técnico para que ya se incluya a partir de enero del 24 y se pueda meter esta materia en diversas licenciaturas.

Ana Cristina García Nale: Gracias, Comisionado Abraham.

Pedro, te comento. El correo en el que venía esta información, como bien dice el Comisionado Abraham, fue enviado por conducto de la Comisionada Mariela Huerta y es del día jueves 13 de abril a las 10:39 horas y, efectivamente, viene ahí la ficha técnica de la materia ética transparencia y cultura de la legalidad, que tuve la oportunidad de revisar, está bastante interesante y, Pedro, como bien comentas para poder platicarlo con los Comités de las distintas universidades, viene totalmente desarrollado por hora, como la planeación de cada hora, de cada sesión, así como te piden cuando das clase en alguna universidad viene la planeación incluso de los temas, las actividades a desarrollar, sí viene bastante completo.

Obviamente se los reenviamos, ya sea por mi conducto o por conducto de la Coordinadora Mariela Huerta, pero sí viene ya totalmente desarrollado, o sea, que sí podemos avanzar con esa ficha técnica.

Pedro Antonio Rosas Hernández: Ya lo vi, perdón. Es que nada más tenía abierto el primer correo donde venían todos los demás adjuntos y no había visto el último, pero ahorita que me dijiste la hora vi y estaba debajo de ese correo.

Ana Cristina García Nale: Sí, es que había dos justamente, la envió en la segunda.

Pedro Antonio Rosas Hernández: Sí, estaba abajo y no lo vi. Una disculpa, ya con eso trabajamos.

Ana Cristina García Nale: Adelante, al contrario, para que también los demás tengan el dato y puedan acceder y podamos avanzar en el tema,

porque el tiempo apremia justamente como dicen y para el siguiente semestre ojalá ya se pueda avanzar. Gracias.

Adelante.

Abraham Montes Magaña: Gracias. Sería la Coordinación Regional quien me lo hará saber para poder llevar esta coordinación.

Ana Cristina García Nale: Sí, gracias, Comisionado Abraham.

Adelante, Comisionado Javier.

Javier Marra Olea: Muchas gracias.

Yo en el mismo sentido como oí a Pedro, igual sí tenemos la información en la ficha, dos propuestas o dos dudas: una, primero sí el convenio, yo creo que todos los organismos garantes seguramente o casi todos, no voy a hablar por todos, estamos en la disposición y estaríamos dispuestos a la brevedad, yo lo vería con el pleno de Querétaro en la próxima sesión de firmar el convenio, pero entiendo que la idea es que se firme el convenio entre el garante y ya la universidad del estado a que se refiera. Eso puede no ser tan rápido también como ya lo señalaba Pedro, Abraham tiene la facilidad ahora de que incluso por lo que entiendo la rectora está muy interesada y seguramente eso hará el cauce más fácil, pero sí efectivamente en las universidades públicas o privadas incluso a veces no es tan fácil modificar los planes de estudios tan rápidamente.

Entonces, es propuesta y duda, y no sé si como pudiera hacérselo dejar la idea de si podemos suscribir el convenio a esa carta de intención de sí buscar cada quién en nuestro estado la universidad o universidades, imagino que no habrá problema si fuera más de una, que pudieran buscar incorporar esto a los planes de estudio para que el tema no se enfríe, pero sí veo a lo mejor, como tú dices, dependiendo a los tiempos, a lo mejor algunos pudieran iniciar ya en el ciclo escolar de inicios del 24 dependiendo de cómo traigan los planes, pero de entrada ver esa idea, incluso a posterior si se pudiera hacer independientemente de que tengamos los materiales gráficos a lo mejor sería bueno en su momento hacer a lo mejor algunas reuniones vía zoom con autoridades de las universidades interesadas, con la gente que ya la imparte en la

Autónoma de Nuevo León y yo creo que entre ellos también tendrán dudas que podrá ser más fácil irlo aclarando.

Ese sería el comentario.

Ana Cristina García Nale: Gracias, Comisionado Javier Marra.

Adelante, Comisionado David.

David Menchaca Zúñiga: Hola, buenas tardes otra vez.

Fíjense que yo tuve la posibilidad de platicar, creo que por ahí también estuvo la maestra Mariela Huerta, tuvimos la posibilidad de platicar, intercambiar esta idea con los dos comisionados de Nuevo León, Bernardo y Francisco, y así de viva voz extramuros comentaban cuál fue la experiencia de la talacha de generar este trabajo.

Fíjense que yo creo, haciendo un poquito aquí eco en lo que dice Javier, lo que dice Abraham, Pedro, todos, en el sentido de que sí requiere de mucho impulso, de mucho estar atrás de esto con el rector respectivo, con el Consejo Directivo Universitario respectivo.

Miren, yo soy maestro de la Universidad de San Luis Potosí y entiendo también que los procesos de incorporar una cosa como estas en un plan de estudios requiere sí de estar atrás de los consejos técnicos, de los consejos universitarios, del rector. Entonces, no hay como nombrar enlaces de nosotros mismos estar atrás de quien tenga que firmar, de quien tenga que llevar un oficio, de quien tenga que hacer la talacha de arrastrar esto. Pero efectivamente en las universidades privadas son más eficientes en esto, no pasan por un consejo técnico, no pasan por un órgano colegiado, podría ser más fácil, sin embargo, creo que también la puesta debe ser a las universidades públicas porque esas abarcan todas las carreras, abarcan una gama grandotota de carreras, así que puede ser el derecho, puede ser la archivología, puede ser en ciencias de la comunicación, puede estar inmersa en muchas facultades la materia.

Entonces, por esa razón se hace un poquito más complejo el tema de que sea con universidad pública. Pero en el caso de Nuevo León, lo que nos comentaba Francisco, era que ahí la decisión determinante fue del

rector, el rector de la universidad fue el que llevó la voz cantante finalmente de decir quiero que salga esto.

Si nosotros convenciéramos a nuestros rectores respectivos, que los enamoráramos con la idea y estuviéramos atrás de ellos eso sería la magnífica ayuda que necesitamos de esto. Entonces, yo pensaría que a quien debemos exactamente de dirigirlo en el caso respectivo de las universidades públicas sería a los rectores, enamorarlos con la idea y contagiarlos de que esto es una hola en todas las universidades del país por así decirlo, para que ellos a su vez dijeran esto es una voz mía y se llevara adelante el proyecto.

Es mi comentario, lo quise decir porque Bernardo y Paco nos lo comentaron, maestra Mariela, allá en el aeropuerto ya cuando nos despedíamos los tendríamos ahí intercambiar esta idea y esa fue la experiencia, que el rector lo tomó como suyo y adelante y adelante hasta que se logró.

Entonces, lo traje como experiencia, ya algún día ellos nos lo van a platicar, pero yo creo que esa propia experiencia pudiéramos tener en cada una de las universidades que esperamos la puerta para esto.

Era nada más mi comentario. Gracias.

Ana Cristina García Nale: Gracias, Comisionado David.

¿Alguien más tiene alguna intervención al respecto de este punto del Orden del Día?

Bien. Coordinadora, le informo que han terminado las intervenciones enlistadas.

Mariela del Carmen Huerta Guerrero: Muchísimas gracias, Secretaria.

Si es tan amable, por favor, continuar con el desahogo del siguiente punto del Orden del Día.

Ana Cristina García Nale: Con gusto, Coordinadora.

Para el desahogo del punto 8 del Orden del Día, referente al Informe de la Firma del Convenio General de Colaboración entre el Sistema Nacional de Transparencia y la Asociación Mexicana de Fiscales Electorales, realizado el pasado 31 de marzo del 2023, le cedo el uso de la voz al Secretario Oscar Guerra Ford.

Oscar Mauricio Guerra Ford: Bueno, primero la Comisión hace disculpa, no va a poder estar presente en este momento por la situación de los Comisionados, pero pidió que Claudia iniciara en su representación y después de Claudia iría yo.

Claudia, si nos haces favor.

Claudia Meza: Muchas gracias. Muy buenas tardes otra vez nuevamente y me da gusto saludarlos.

Bueno, como bien saben y recordarán este convenio que seguramente ya tienen ustedes en sus correos y en sus manos se firmó el pasado 31 de marzo en el marco de la Primera Sesión Ordinaria del Sistema Nacional y en el que intervinieron como testigos de honor tanto la Comisionada Norma Julieta como Coordinadora de la Comisión de Vinculación con el sistema, y el Comisionado Abraham Montes como Coordinador Nacional, ellos participaron en la firma como testigos de honor de este importante convenio que nos permitirá también llevar a cabo actividades y programas relacionados con los temas que nos competen de acceso a la información, de protección de datos personales y también como la gestión y la conservación de los archivos.

Y por parte de la Asociación Mexicana de Fiscales Electorales obviamente todo lo relacionado con la prevención de los delitos electorales y la promoción de la cultura de la legalidad que abonan obviamente al fortalecimiento de la rendición de cuentas en este país y, sobre todo, que buscan la participación ciudadana en los mecanismos de planeación y de implementación y evaluación de políticas públicas.

Por ello también lo que quería la Comisionada comentarles que se está promoviendo la realización de cuatro foros, la intención es de que sea uno por cada región del Sistema Nacional y con el objeto obviamente de reflexionar en torno a los retos que se enfrentan de cara a los próximos procesos electorales, tanto los locales en este año 2023, como

el del año próximo a nivel federal y también local, y promover obviamente casos de éxito y buenas prácticas que contribuyan al fortalecimiento de la vigilancia y la denuncia ciudadana ante posibles delitos electorales.

Estos foros obviamente las fechas, seguramente el Secretario ahí estará muy en contacto con ustedes para la coordinación y, sobre todo, fomentar la participación de todas las regiones, de todos los comisionados y de posibles ponentes para estos eventos. Entonces, próximamente se estará en contacto con ustedes para la organización de estos eventos.

Y también solicitarles, invitarlos a que en el marco y con el amparo de este convenio, que es general, el acercamiento con las fiscalías locales para efecto de generar este vínculo y también irlos involucrando en la promoción de los derechos obviamente que nos competen, pero también acompañarlos a ellos también en las posibles actividades que tengan para la promoción y vigilancia de los procesos electorales.

Entonces, esa era la intención de presentarles y recordarles de la firma de este convenio.

Y no sé, maestro Guerra, si tenga algún comentario adicional al respecto.

Oscar Mauricio Guerra Ford: Sí, gracias Claudia.

Bueno, con los antecedentes que nos ha dado Claudia, simplemente decirles que hemos estado en contacto con esta asociación de los fiscales electorales después del convenio por instrucciones de la Comisionada Norma Julieta, no se trata de que hayamos firmados el convenio y haber hecho el acta hoy en el consejo, sino hay que darle sentido y actividades propias en esa cuestión.

Entonces, la idea que nosotros les estamos proponiendo y esto también se tocó en la reunión que ha hecho referencia Abraham, donde estuvo la Comisionada Norma Julieta y los Coordinadores RegioNale, de darle contenido a este convenio que se sustituyó en el Consejo Nacional como ya se ha referido.

Y lo que le estamos proponiendo son dos vertientes: una a nivel estatal y otra a nivel regional y en su momento haremos una a nivel nacional.

¿Cuál es la estatal? La estatal es que ustedes se puedan poner en contacto, ya ellos saben de todos los fiscales de la firma del convenio y aparte hay mucho interés por parte de los fiscales electorales para poder hacer acciones conjuntas en la entidad federativa.

Por instrucciones de la propia Comisionada yo les haré llegar los nombres de los fiscales y sus datos de localización para que ustedes puedan entrar en contacto con ellos y desarrollar diversas actividades, foros, capacitaciones, etcétera.

Recordemos que el próximo año es el año electoral más importante y más grande que va a tener este país, entonces estamos muy a tiempo para hacer también eventos de difusión en términos de cuál es la importancia del acceso a la información en materia electoral y cómo el acceso a la información también es un mecanismo para vigilar y fiscalizar los procesos electorales.

Entonces, esa es la primera vertiente. Les vamos a mandar una ficha de qué cosas se podrían hacer en términos locales o estatales entre los órganos de transparencia y los fiscales.

He de decirles también que ahorita existen 25 fiscales electorales, tenemos siete entidades donde no hay o no han nombrado o están en ese proceso.

En el caso de esta región hay dos entidades que no tienen fiscales en ese sentido, están acéfalas las fiscalías, es el caso de San Luis Potosí de Michoacán, esperamos que prontamente puedan contar, pero todos los demás, los otros siete estados sí tienen fiscales, tenemos los nombres, por ejemplo en el caso de Colima es Beatriz Sandoval Chávez, titular especializada y sus teléfonos, sus correos y sí les pedimos que le podamos dar sentido al convenio, solo vamos a dar una ficha de qué actividades se pueden llevar a cabo, pero obviamente eso lo dejamos entre ustedes y el fiscal para que encuentren los mecanismos.

La segunda vertiente, que es la regional, ya lo refería Claudia, estamos proponiendo que en cada región y ahora que escuchaba a la presidenta Fabiola de Zacatecas, sí es importante que los eventos se distribuyan en las diversas entidades de una región. Entonces, lo que hiciéramos primero es ver qué entidad obviamente ustedes lo definen, de la región estaría interesada en hacer un evento y quién estaría en ese evento, obviamente autoridades del INAI, autoridades el Instituto de la Región y evidentemente estarían los fiscales, cuando menos el fiscal de la entidad y se invitaría a los fiscales de la propia región. Y la idea es hacer, aparte del acto inaugural con todas las autoridades, hacer una mesa donde participen comisionadas o comisionados de la Región, fiscales y también estamos pensando en incorporar a los institutos, los que se llaman OPLES ahora, los Institutos Electorales Locales, pero eso obviamente lo afinaríamos, primero lo que hay que decir es la entidad que estaría interesada, después ver el asunto de cruzar fechas y programa y hacer ya las invitaciones correspondientes.

Y no solo sería ese panel, sino también se propone o dos paneles o una conferencia magistral y un panel, y en la conferencia magistral estamos pensando a lo mejor invitar a un Magistrado del Tribunal Electoral Federal, etcétera, o un académico que pueda manera los términos de transparencia, selecciones y democracia e ir preparando un terreno muy importante, que es el de darle vigilancia y fiscalización a los procesos electorales en miras a lo que será el 2024.

Esa es la propuesta, ya cuando se determine la entidad interesada, nosotros junto con la Coordinadora evidentemente nos pondríamos de acuerdo y enseñaríamos el esqueleto del programa y cruzaríamos fechas con la Comisionada Norma Julieta, obviamente con el anfitrión y el fiscal del Estado y la Coordinadora. Esto pensamos replicarlo en las cuatro regiones del país, tiempo hay, queremos hacer los cuatro antes de que finalice este año, como decíamos con el fiscal Hoyos, que es el presidente, que él estaría también en los eventos, es para ir calentando motores y el próximo año también diseñar una serie de eventos en pleno proceso electoral.

Eso es todo y estamos a sus órdenes. Yo les haré llegar primero a la Coordinación y a cada uno de ustedes los datos de localización, nombres de los fiscales de su entidad federativa.

Sería todo. Muchísimas gracias.

Ana Cristina García Nale: Muchas gracias por la exposición a la licenciada Claudia Meza y al maestro Oscar Mauricio Guerra.

Ahora informo a las y los presentes que se abre un espacio de diálogo con la finalidad de que nuestros colegas tengan oportunidad de expresarse.

No omito recordar que de acuerdo con lo establecido en el artículo 69 de los lineamientos de las instancias del Sistema Nacional de Transparencia se tiene hasta tres minutos máximo para sus intervenciones.

Si alguien quiere intervenir en cuanto al punto del Orden del Día, adelante.

Bien. Coordinadora, le informo que no hay intervenciones en este punto.

Mariela del Carmen Huerta Guerrero: Muchísimas gracias, Secretaria.

Le solicito de igual manera continuar con el desahogo del punto número 9 del Orden del Día.

Ana Cristina García Nale: Con mucho gusto, Coordinadora.

El desahogo del punto número 9 del Orden del Día, referente a los Asuntos Generales, enlistamos dos en el inicio de esta sesión. Por lo cual cedo el uso de la voz a la Comisionada Mariela Huerta, porque tiene un aviso importante sobre una invitación de la Comisión de Entidades Federativas y Municipios, a cargo de la Comisionada Tanivet.

Adelante, Comisionada Mariela.

Mariela del Carmen Huerta Guerrero: Muchas gracias, Comisionada Ana Cristina.

Únicamente para socializar el correo que fue enviado a cada uno de los Comisionados de esta región en atención a la invitación que amablemente nos realiza la Comisión de Asuntos de Entidades

Federativas y Municipios del Sistema Nacional de Transparencia a través de la Coordinadora, que es la Comisionada María Tanibet Ramos Reyes, para llevar a cabo, participar en esta elaboración de la guía para el cumplimiento de las obligaciones en materia de archivos por parte de los sujetos obligados municipales. Esto se refiere en un principio y llevar a cabo unas mesas de trabajo a celebrarse el día 3 de mayo del año en curso en punto de las 13:00 horas, va a ser mediante la plataforma zoom, con el objetivo de generar un intercambio y retroalimentación de los retos de acciones en el cumplimiento de las obligaciones en materia de archivos y gestión documental.

Es cuanto.

Ana Cristina García Nale: Muchísimas gracias, Mariela Huerta.

A continuación cedo el uso de la voz al Comisionado Javier Marra, ya que tiene como punto de acuerdo la invitación a la Semana por la Transparencia en el estado de Querétaro.

Adelante, Comisionado Javier.

Javier Marra Olea: Muchas gracias, Ana Cristina.

Rápidamente nada más comentarles a todos, por ahí les hicimos llegar la invitación que tienen a bien acompañarnos en las Semanas Universitarias por la Transparencia, estaremos realizando el 30 de mayo un evento en el Tecnológico de Monterrey y a la semana siguiente, el día 6 de junio en la Universidad Autónoma de Querétaro nos estarán acompañando nuestros amigos Adrián Alcalá, también Julio César Bonilla, nuestra Coordinadora Regional Mariela Huerta nos acompañará también y nos va ayudar a moderar el panel en donde se platicará el libro este de combate a la corrupción de visión de las juventudes.

Reiterarles a todos la invitación que tienen por ahí para el día 30 de mayo, 6 de junio o los dos días que pueden, por acá los recibiremos; por ejemplo, el Comisionado Pedro ya me comentó que por acá nos veremos, nos dará mucho gusto saludarte, mi querido Pedro, y reiterarles esta invitación a las Semanas Universitarias por la Transparencia.

Muchas gracias.

Ana Cristina García Nale: Muchas gracias, Comisionado Javier.

¿Alguien más tiene alguna otra intervención?

Bien. Coordinadora, le informo que se desahogó el punto 9 del Orden del Día.

Mariela del Carmen Huerta Guerrero: Muchas gracias, Secretaria.

Le solicito también de la manera más atenta continuar con el seguimiento del Orden del Día, por favor.

Ana Cristina García Nale: Con mucho gusto, Coordinadora.

En desahogo del punto número 10 del Orden del Día, referente a las síntesis de acuerdos de la sesión, si me lo permite haré uso de la voz para dejar constancia sobre los acuerdos aprobados en esta sesión.

Como primer acuerdo, con la denominación SNT/RCO/ACUERDO/ORD02/28/04/2023-01, con la siguiente descripción: Aprobación del Orden del Día de la Segunda Sesión Ordinaria de la Región Centro Occidente del Sistema Nacional de Transparencia.

Como siguiente acuerdo, con la denominación SNT/RCO/ACUERDO/ORD02/28/04/2023-02, con la siguiente descripción: Aprobación de la dispensa de la lectura del Acta de la Primera Sesión Ordinaria de la Región Centro Occidente del Sistema Nacional de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales, identificada con el número SNT/RCO/ACTA/27/01/2023-ORD01, celebrada el 27 de enero del 2023.

El siguiente acuerdo con la denominación SNT/RCO/ACUERDO/ORD02/28/04/2023-03, con la descripción: Aprobación del Acta de la Primera Sesión Ordinaria de la Región Centro Occidente del Sistema Nacional de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales, identificada con

el número SNT/RCO/ACTA/27/01/2023-ORD01, celebrada el 27 de enero del 2023.

El siguiente acuerdo con la denominación SNT/RCO/ACUERDO/ORD02/28/04/2023-04, con la descripción: Aprobación del micrositio web de la Región Centro Occidente del Sistema Nacional de Transparencia.

Mariela del Carmen Huerta Guerrero: Muchas gracias, Secretaria.

Y finalmente para desahogar el punto número 11 del Orden del Día, referente a la clausura de la sesión, siendo las 13 horas con 55 minutos del día 28 de abril del presente año, se declara formalmente clausurada la Segunda Sesión Ordinaria de la Región Centro Occidente.

Muchísimas gracias a todas y a todos los integrantes de esta Región que han participado en forma remota.

Gracias también a nuestros respectivos equipos locales y al equipo de la Secretaría Ejecutiva del Sistema Nacional de Transparencia por todo el apoyo que nos brindan.

Muchísimas gracias y hasta pronto. Que tengan una excelente tarde.

- - -o0o- - -